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本报讯 国新办于 1 月 5 日举办“中国
经济高质量发展成效”系列新闻发布会，
介绍商务工作服务高质量发展有关情
况。商务部国际贸易谈判副代表李詠箑
表介绍，2024 年前 11 个月社会消费品零

售总额 44.3万亿元，增长 3.5%。从商品消
费看，大家熟知的以旧换新等政策，带动
汽车、家电、家装厨卫等产品的销售额超
1.3 万亿元人民币。全年货物进出口 43.8
万亿元，增长 5%，创历史新高，其中出口

和进口分别增长 7.1%、2.3%。2024 年前
11 个 月 服 务 进 出 口 6.7 万 亿 元 ，增 长
14.2%，预计全年服务进出口也将创历史
新高。比如，随着免签政策的积极推广，

“中国游”热度持续升温，据统计，旅行服
务出口就增长了1.5倍。

（孙红丽）

以旧换新等政策带动相关产品销售额超1.3万亿元

解锁新疆包邮进村的密码

2024年内蒙古消费品以旧换新带动消费超300亿元
本报讯 2024 年内蒙古消费品以旧

换新取得积极成效，全区汽车、家电、家
装厨卫、电动自行车以旧换新 94.4万辆
（件），带动消费超300亿元，预计核销补
贴资金达 37.3亿元，惠及群众超百万人
次。“2025 年我们将继续深入实施消费

品以旧换新政策，着力稳定大宗消费，
重点扩大通信产品、消费类电子产品、
家居类产品补贴政策面，推动我区消费
品以旧换新政策效应再放大、再提升。”
内蒙古自治区商务厅市场运行和消费
促进处处长郝建敏介绍。 （云梦）

大 山 兵（七）

■文/吕占明

八
这天，团里召开营连主官会，专题研究

干部临时来队家属留营问题。会上通报的
问题，主要是面对百万裁军，部队风气受些
影响，许多临时来队的家属长期滞留下
来。胡政委先搞了“顾大局、守纪律”教育，
对全团情况进行了通报，并责令各营连就
加强管控进行表态。实事求是讲，如果严
格执行团里规定，这些好不容易团聚的鸳
鸯都该分开了。会场气氛开始很沉闷，但
最后的表态还是坚决的，胡政委频频点头，
露出了欣慰的笑容。

在回连的路上，郝忠国的脸色非常不
好：“你嫂子来多久了？”我平时管干部，知
道红梅嫂子来队时间，只是，不忍心告诉这
对相见不易的患难夫妻：“按规定还有时间
吧！日子过得真快，嫂子来这么久了！”

团聚的日子总是短暂的，离别的日期
却指日可待。

晚上，郝忠国躺在床上，辗转反侧，惊
醒了红梅嫂子。他索性坐起来，直接说出
自己难以启口的话：“红梅，呃……你知道
的，部队……呃……家属来队管理很严
格。”红梅嫂子一听就懂了，嘴上嘀咕着：

“我是6月10号来的，现在是8月9号。”
没等红梅嫂子算出来，郝忠国便打断

了她：“咱们来算一算，你正常临时来队可
住一个月，我去年过年没回家，奖励15天，
你生孩子我没回去，又奖励18天，这样算
下来，你临时来队的时间应为63天，还剩
两天了，红梅！”

红梅嫂子认真回忆着部队生活的点
滴，这里给了她从未有过的快乐和踏实。
如今要分别，说实话，她心里很清楚，只是
不愿面对罢了：“部队既然有规定，就不能
违反！”善良的红梅嫂子劝慰着自己，长叹
一声：“忠国，俺知道部队管得严，我明天就
收拾东西，不让你为难。睡吧！”随后，背对
着郝忠国躺在床上。

郝忠国将手搭在红梅嫂子身上：“你去

哪呢？回四川吗？家里已经没有老人了，地
不是也卖了吗？回哪里去呢？我担心你的
身体！”俩人抱得更紧了，没有再说一句话。

第二天，再见面的时候，郝忠国风尘仆
仆回来了，大家才知道，红梅嫂子已经被送
走了。我抱怨：“应该搞个欢送会！”郝忠国
笑笑，没应什么。我清楚此时大家的心情，
就没再说什么。

红梅嫂子来队这段时间，我们在一块
唠的最多的是方娟。方娟是个直性子，只
能按照我俩之间的默契，每天写一封标着
号码的鸿雁，以解思念之情。

标着号码发信，是大山兵谈恋爱的一
个发明。因为从山沟往外邮信环节太多，
时间参差不齐，有时四五天，有时八九天，
甚至个别信件不知道什么情况误到哪里，
经常会发生收信次序混乱的问题。为了让
鸿雁传书更准确一些，一般每天发一封，标
一个百位号码。一周如发出5封，方娟每
天早晨上班就可以收到我的来信。尽管有
时顺序颠倒了，也能按号码客观地理解我
的想法。就这样，一点一点成了我们恋爱
生活的全部。

前段时间二道河子发水，数封标着号
码的信件，都被压在村、镇邮局里。连续多
日未接到信件，方娟急了，与单位领导请了
几天假，带上几件衣服，踏上了通往部队的
列车。

清晨，在镇里下了火车。刚一出站，一
个六十岁开外的老人，正往马车上装蔬菜，
这个有着外籍血统的老人引起了方娟的注
意，她便快步走上前：“大叔，您知道二道河
子村怎么走吗？”

也巧，方娟询问的正是来镇上拉货的
伊万，伊万抬头打量着眼前这个姑娘，身穿
崭新的红色涤纶上衣，梳着一指单刷的辫
子，那时髦劲，一看就知道是城里来的。“要
去二道河子走亲戚？”伊万客气地问一句。
方娟笑了：“不是，去找人，我朋友在那。”“姑
娘，那你可找对人了，我就是二道河子的，我
带你去，上马车吧！”得来全不费功夫，就这

样，方娟阴差阳错坐上了伊万的马车。
伊万赶的马车，俗称“大板车”,大胶

皮轱辘。方娟平生第一次享受这种原始
的交通工具，与伊万并排坐在大板车的前
边，路况忽高忽低，时时传来马车辕吱吱
嘎嘎的驱动声，尽管颠得腰有些酸，也别
有一番滋味。

一路上，这个具有异国情调的老人，给
她讲了很多城里从未听说过的大山里的故
事，一切都是那么新鲜。特别是伊万得知
她是我的未婚妻，高兴得难以言表，对我的
那些赞美之词，方娟听起来既害羞又幸福，
恨不得立即跳下马车，飞到我的身旁。

凹凸不平的山路，丝毫没有影响方娟
对大山的崇敬，从没有这样自由的呼吸，近
距离感觉这美轮美奂的蓝天、白云，森林、
草原，鲜花、松柏，树丛、木屋，凉爽的山风、
美妙的鸟鸣，一个动态的画卷，一个比画还
美的真实世界，方娟陶醉了！

快到中午了，伊万驾着马车来到了四
连营区正门。伊万勒住马缰绳：“姑娘，到
地方了，顺着这条路走，第一排最左边的就
是连部。”

方娟下车，望着杨树围起来的部队营
区，心情美极了！挺拔的杨树犹如一排排
站岗放哨的战士，茂密的树荫下，阳光穿过
叶子，地上形成了斑斑驳驳的纹路，像是为
她铺就的地毯。再往前走杨树不见了，映
入眼帘的，是一个开阔的训练场，后面是一
排排营房。

伊万拉开了嗓门：“嘿，罗指导员，你看
谁来了！”

我望着呼唤我的方向，一眼就认出了
伊万，可身边那个人，怎么也看不清，只觉
得那个方向的阳光特别刺眼，我纳闷儿：

“伊万大叔领谁来了？”那人站在路口，不停
地向我挥手。我上前两步，用手遮住阳光，
仔细地瞧起来。

方娟不高兴了：“罗刚，看什么呢！是
我！”我这才恍然大悟：“怎么是她啊！”真有
点不知所措。

我和伊万寒暄一阵后，正准备带方娟
进连部，操场上的战士们吵吵嚷嚷围了过
来：“嫂子来了！”战士们叫军嫂的声音格外
亲切。方娟还从未有人称其嫂子，脸颊泛
出红晕。我也难为情：“不能叫嫂子，我俩
还没有举办仪式呢，就叫方娟同志，或叫方
大姐吧！”我俩被战士们簇拥着，问这问
那！哄散了围观的战士，终于把方娟带进
了连部。

方娟左右打量一下连部的摆设，努努
嘴：“也太简陋了！”我边倒水边笑了笑：“部
队嘛，艰苦奋斗，住宿条件太好了将来怎么
打仗！不管这么多，来得怎么这么突然，也
不来个信儿？”“我天天跑收发室，也不见你
的来信，就着急了！”方娟边说边好奇地继
续环顾着房间。

我走近娟子，握着她的手：“娟子一路
辛苦了，这么远能来看我，真过意不去。”方
娟哈哈大笑：“看你说的！不算什么。”

我没再说什么。 一会儿文书小王端
来两个炒菜，两碗稀饭和四个馒头。我俩
坐下来，谁都不想说什么，只想静静地凝望
着对方，享受这片刻的寂静，欣赏着对方眉
宇间自己的最爱。

方娟率先打破了沉默：“罗刚，我爸妈
知道我来，还特意让我给你带了两盒罐
头。”说着，从包裹里取出两瓶桃罐头。

能吃瓶大连产的桃罐头，太解馋了：
“叔叔阿姨对我真好！他们没问我们婚礼
的事？”方娟有些不好意思：“问了，还让我
催你回去呢。”我挠挠头，不好意思地笑了。

这时，郝忠国从外面进来，故意提高嗓
门：“听说哈尔滨来客人了？”我忙起身，将
方娟介绍给郝忠国。郝忠国上下打量一番
眼前的方娟，略带惊讶的口吻：“不错，郎才
女貌，弟妹！幸会！一看就是大家闺秀，老
罗好福气啊！”“郝连长客气了，我们还没结
婚，叫我娟子就行。”方娟笑着说。郝忠国
皱了皱眉：“不是登记了吗？叫弟妹不对
吗？”我示意郝忠国坐下，急忙解释：“我们
登记了，可没办婚礼，本打算今年五一回去

的，结果连队有任务推迟了！”
一想结婚这事我就发愁，许诺的婚期

一直没能兑现，不由得皱起眉头。方娟却
轻松地说：“没关系的，我不是请假来了吗，
晚点儿结也不错！”

郝忠国拍了拍我的肩膀：“老罗啊，你
看人家姑娘多好啊！什么都依你！哎，我
们总是让身边的女人失望啊！要不这样好
不好，咱们今天干脆就把婚办了，就在连队
办，我给你们当证婚人！”

郝忠国有时就愿意搞点儿无厘头，我
觉得不合适：“太草率了，不行！不行！”

方娟却很满意，深情地拉着我的手：
“刚子，我在乎是你这个人，其他我不在
乎。既然你没有时间回去，在连队办也不
错！”说着，还举起了手！

我还是不同意：“娟子，我欠你得太多，
就这样把婚结了，我一辈子不会安生的。”

郝忠国一把拉住我：“罗刚啊罗刚，你
太娘们儿！弟妹都不介意，你扭捏什么
啊！我可跟你说个现实问题，你不举办婚
礼，姑娘住哪？再说，怎么算风光，部队这
么多战士为你们祝福，还不风光吗？”郝忠
国转过脸来，看着方娟：“大妹子，哥是粗
人，直来直去，一会儿，我们就在隔壁大会
议室给你举办婚礼，成不？”方娟也没多想，
欣然接受了：“谢谢郝连长，会议室办婚礼
很好啊，我听你的！”方娟又转向我：“刚子，
有你刚才的话，我就知足了。”

听到方娟的话，我的眼睛湿润了。方
娟也激动地流出了热泪。

郝忠国看得很欣慰：“弟妹今天刚到，
下午好好休息。我安排小王把会议室认真
收拾一下，将过年留下的酒都拿出来，咱们
好好热闹一下！”说完，郝忠国兴冲冲地离
开了我的宿舍。

我深情地望着方娟，轻轻地把她拥入
怀里。（未完待续）

（吕占明，作家，山东掖县人。长期从
事党务工作和国际友好民间交往工作。曾
出版长篇历史小说《野玫瑰》。）

■文/范琼燕

一直以来,新疆在享受国内高性价比
快递服务方面面临挑战,尤其是包邮服务,
曾一度成为新疆消费者的隐痛。但近几
年,特别是今年以来,随着一系列创新举措
的实施,“包邮进村”在新疆正成为现实,不
仅极大便利了当地群众生活,也为新疆经
济发展注入了新活力。

创新模式推动包邮进村

“新疆‘远’‘大’是制约包邮、发货服务
的关键因素。”新疆维吾尔自治区邮政管理
局市场监管处处长高黎明介绍,新疆与我
国东部主要市场,如浙江、广东、上海等地
的距离均在 4000公里左右,很多快递即便
是到达首府乌鲁木齐后,仍需跨越数百甚
至上千公里才能送达偏远乡村。面对这一
挑战,在新疆维吾尔自治区邮政管理局及
相关部门指导下,快递企业积极探索创新,
努力降低物流成本,推动包邮服务惠及新
疆人民。

路虽远,行则将至。邮政快递业努力
开拓出一条降低物流成本的新路径。

2023年起,新疆极兔、邮政等快递企业
与电商平台合作,在西安等地设立中转集
运仓,将全国发新疆的快件在集运仓合包
后,集中直发新疆,充分发挥进疆快件规模
效应,大幅降低寄递物流成本。后半段集
运邮费,快递企业给予电商平台大幅优惠,
原先发新疆动辄三四十元的邮费,现在只
需几元钱,让新疆实现包邮成为可能。

在此基础上,新疆极兔等快递企业还主
动铺开进村网络,使得本就“包邮”的包裹能
够更快捷送达乡村。不仅在业务量较大地
区直接开通西安直达运输路线,还在县级场
所直接将快件分拣到村,减少中间环节、降
低物流成本的同时,提高运输时效。

加强覆盖确保快件到村

极兔速递新疆总经理冯建堂介绍,目
前,极兔速递已覆盖新疆6922个建制村,覆
盖率达 78.18%,并已建立 5323个村级服务
站点,覆盖率达 60.12%。企业采用高科技

定位系统,村级快件必须在村级站点才能
完成签收,确保快件真正到村。

为了保障服务质量,各快递企业还投
入大量资金在疆进行基础设施建设。新
建、扩建县级处理场所,增配分拣线、车辆
和人员,确保快递服务能够高效、稳定地
运行。这些举措不仅提高了快递服务的
效率和质量,还为新疆经济发展提供了有
力支撑。

包邮进村不仅方便了农村群众的生产
生活,还激发了他们的消费潜力,提高了生
活品质。如今,村民们只需轻点手机,就能
从全国各地购买到心仪的商品。

巴楚县多来提巴格乡叶坎买里斯村一
商店经营者姑丽尼沙·怒尔说:“我家商店
每天接收的邮件在 70件左右,来取件的村
民络绎不绝,也因此成了全村人气最旺的
商店。我们的生活真是越来越好了。”

完善服务体系实现物畅其流

高黎明说,新疆“枢纽+通道+网络”的
快递服务体系进一步完善,为实现包邮进

村奠定了坚实基础,而包邮进村既充分激
发了新疆各族群众的网购热情,也让国内
其他省份通过这一“窗口”更加了解新疆,
带动新疆特色产品搭乘出疆“顺风车”直发
全国,加快了快递业发展步伐。二者形成
了相互促进、共同发展的良好氛围。

新疆维吾尔自治区邮政管理局数据显
示：2024 年前 10 月,新疆快递业务量完成
3.57亿件、快递业务收入完成 58.8亿元,同
比分别增长 38.61%、16.82%。邮政快递服
务新疆特色产品寄递共形成业务量 5900
余万件,同比增长超180%,带动农业产值近
40亿元。

新疆邮政快递业基础设施建设已驶入

快车道。目前,已建有省级分拨中心14处、
地州市级分拨中心 85处,分拨总面积约 50
万平方米,建成智能分拣线 127 条,日最大
处理量达600万件,已设立村级寄递物流综
合服务站 8025处,建制村快递服务基本实
现全覆盖,为推动新疆实现“物畅其流”美
好愿景提供了重要支撑。

“包邮进村既能直接贯通新疆与中东
部省份间的产品流通渠道,也能盘活城乡
间要素市场的流通。实现了资源要素在更
广泛区域有效配置,解决了区域、城乡发展
不平衡问题,为新疆更好融入全国统一大
市场提供了保障,是助力畅通国内大循环
的重要举措。”高黎明说。

本报讯 据近日召开全国水利工作会
议披露，2024 年，中国成功抗御大江大河
26 次编号洪水，有效抵御 1321 条河流超
警以上洪水、67条河流有实测资料以来最

大洪水，为中国粮食产量首次突破 1.4 万
亿斤贡献了水利力量。2024 年全年新开
工国家水网重大工程 41 项，实施水利工
程 项 目 46967 个 ，完 成 水 利 建 设 投 资

13529 亿元人民币，同比增长 12.8%，论证
70年之久的黄河古贤水利枢纽开工建设，
一批重大工程加快建设，流域防洪工程体
系加快完善，江河湖库生态保护治理深入
推进。

（陈 溯）

我国水利建设投资创历史新高

本报讯 央行副行长宣昌能 1 月 14 日
在国新办举办的“中国经济高质量发展成
效”系列新闻发布会上表示，人民币目前已
经成为全球第四位的支付货币，2024年人
民币跨境收付金额约64万亿元，同比增长

23%。宣昌能介绍，人民币国际使用各项
指标稳步提升，跨境人民币业务服务实体
经济的能力持续增强。在融资功能方面，
人民币成为全球前三大贸易融资货币。
2024年外资金融机构和企业来华发行熊猫

债接近2000亿元，同比增长32%，离岸人民
币债券发行同比增长 150%。在储备功能
方面，80多个境外央行或货币当局将人民
币纳入外汇储备。在离岸人民币市场方
面，香港人民币存款余额超过1万亿元，人
民币贷款余额接近7000亿元，均达到了历
史较高水平。 （王梦瑶 夏宾）

去年人民币跨境收付约64万亿元 同比增23%

2024年宁夏“海鲜”产量西北第一
本报讯 宁夏不断强化科技创新成

果，水产养殖业“鲜活”发展。利用内陆
盐碱水模拟海水环境，宁夏已成功实现
了大黄鱼“海鱼陆养”，开创西北内陆地
区养殖“海鲜”的先河。2024年，宁夏青
蟹、斑节对虾、香鱼等盐碱水“海鲜”产
量达 1838吨，亩均养殖单产提高至 519
公斤，水产苗种数量占西北地区比重达
42%，均居西北第一，成为西北五省（区）

水产品种最丰富、单产最高的渔业主产
区。宁夏回族自治区水产研究所副所
长赛清云介绍，研究所先后攻克了黄河
鲶、赤眼鳟、大鼻吻鮈等珍稀濒危土著
鱼类人工繁育关键技术瓶颈，创造了黄
河鲶 1 年产卵 4 次且繁育成活率均在
80%以上的纪录，成为国内最大的黄河
鱼类救护繁育基地。

（李昊斌）

新疆建成绿色矿山158家
本报讯 2024年,新疆维吾尔自治区

常态化开展绿色矿山遴选工作,全年新
增自治区级绿色矿山 47家,其中油气 25
家、煤矿 12家、铁矿 4家、铜镍矿 4家,油
砂矿和铜矿各 1 家。目前,新疆建成绿
色矿山 158 家,其中国家级 61 家、自治

区级 97家。2024年新增的自治区级绿
色矿山,油气领域集中在准噶尔盆地、
吐鲁番—哈密盆地和塔里木盆地,煤矿
领域分布在哈密市、昌吉回族自治州、
塔城地区、阿克苏地区和巴音郭楞蒙古
自治州。 （王亚芸）


